

RÉPARATION EN GUISE DE MISE AU POINT DU PASSÉ?

Constantin Goschler

Dans cet essai, l'auteur essaie d'évaluer dans quelle mesure les expériences faites à partir des réparations attribuées aux persécutés du national-socialisme en Allemagne après 1945 représentent un précédent historique à la situation actuelle des états post-

communistes en Europe centrale et de l'est. Lorsqu'on compare le développement en R.F.A. avec celui de la R.D.A. il ressort nettement que tout début de réparation envers les victimes d'un régime de terreur conduit obligatoirement à réenvisager globalement cette époque passée. En Allemagne, où deux modèles diamétralement opposés de réparations, justifiés par la légitimation opposée de ces deux Etats, se côtoyaient, il y avait, après 1945, des conditions favorables, créés par l'effondrement total, pour faire une coupure nette avec le passé. A partir de cette perspective, le principal problème d'une réparation vis à vis des persécutés de l'ère communiste en Europe centrale et de l'est constitue la relation bien encore souvent inexplicquée des sociétés par rapport à leurs précurseurs.